
让人文资源在“文旅热”中发光
新华社记者 褚晓亮 段续

春节假期中，位于吉林大学校
园的“地质宫”火了。青瓦红柱下，
众多参观者有序排队入场。这座古
朴厚重的老建筑，是李四光、黄大年
曾 工 作 的 地 方 ，也 是 电 视 剧《人 世
间》的取景地，有许多动人故事。

不仅“地质宫”受关注，沈阳铁西
的工业景观、青岛大鲍岛的里院建
筑、大同古城的绵绵巷……不少“外
地人没听过、本地人没去过”的老建
筑、老社区、老街巷，因丰富的人文
故事在社交平台上流量颇多，在春

节长假里吸引八方来客，掀起一轮
新的“文旅热”。

这轮假日“文旅热”的背后是“文
化热”，是人文资源精彩出圈。游客
的文化素养持续提升，旅游需求不
断向深层次的人文体验拓展。大家
出行游玩，已不单单是为了“看山看
水 看 景 ”，从“ 打 卡 拍 照 ”的“ 我 要
去”，逐渐升级为深度融入地方人文
特色的“我要感受”，文化风越来越
受关注。一批带有历史笔墨、富含
人文情怀的文化地标备受青睐，其
融合的历史要素和人文精神，契合
了游客不断升级的文旅需求。“文旅
热”折射出游客对人文故事的喜爱
和对文化特色探寻体验的期盼，也

体现了各地独特人文资源的巨大潜
力和吸引力。

多 地 正 在 顺 应 游 客 期 盼 ，顺 势
而为，让人文资源在“文旅热”中焕
发 更 多 光 彩 。 开 放 校 园 、校 史 馆 ，
讲 述 名 家 故 事 ，制 作 参 观 攻 略 ；整
体 谋 划 ，梳 理 老 城 、老 街 里 的 人 文
故事；“摸底”城市底蕴，推广人文
遗 址 ，寻 找 记 忆 共 鸣 …… 许 多“ 隐
姓 埋 名 ”的 人 文 资 源 ，正 逐 渐 释 放
出耀眼的光芒。

广袤中华大地，文化博大精深，
各 有 各 的 精 彩 。 随 着“ 文 旅 热 ”涌
动，将会有越来越多人文资源被发
掘出来，一场场文化盛宴让人深切
感受中国之美。 （新华社电）

○新华时评

张烨带头落实深化“三个年”活动要求
调研重点项目、走访“五上”企业

本报讯（记者 衡俊昌）2月20日，
市委书记张烨带头落实深化“三个年”
活动要求，到佛坪县、洋县、城固县调
研重点项目、走访“五上”企业。他强
调，要贯通落实习近平总书记历次来陕
考察重要讲话重要指示精神，深入落
实习近平总书记来汉中考察重要指示
精神，认真落实全省、全市深化“三个
年”活动暨招商引资推进会部署要求，
紧锣密鼓把工作往前推、任务朝前赶，
奋力冲刺首季开门红，为努力建设环
境优美、绿色低碳、宜居宜游的生态城
市，奋力谱写中国式现代化建设汉中
新篇章提供坚强保障。

佛坪抽水蓄能电站项目位于该
县 西 岔 河 镇 境 内 ，初 选 装 机 容 量
1400MW，前期配套工程正在加快建
设中。在施工现场，张烨边走边看，

对照设计图纸详细询问工程建设、设
备采购、资金投入等情况。他指出，
抽水蓄能项目建设事关佛坪经济社
会发展大局和人民群众切身利益，要
抢抓机遇、乘势而上，加大力量投入、
优化施工组织，强化安全管理，加快
推进各项工作，推动项目建设取得新
进展。他强调，佛坪县要丰富旅游业
态，做强文旅消费，发展农特产品精深
加工，推动文旅产业突破发展，做大做
强县域经济，为全市发展多做贡献。

城固县积极开展“链式招商”，成
功招引 5 家企业落户三合循环经济
产业园区，打造应急智能产品产业项
目。“项目什么时候建成投用？”“还有
什么困难需要解决？”在该园区，张烨
认真听取项目进展情况汇报，与企业
负责人深入交流。他要求，要继续推

进“链式招商”模式，从提高综合竞争
力出发，更好地承接东部地区产业转
移，招引更多产业链上下游配套企
业，以产业发展撬动资源集聚。要积
极融入秦创原创新驱动平台，积极承
接西安外溢产业，加快西安——汉中

“科创飞地”建设，探索实施“外地研
发+本地生产”的产业发展模式，争
取更多高质量企业落户汉中。

来到城固县智造机加汽车配套
产业园，张烨走进厂房，实地察看工
业级无人机和复合材料制品研发、
人才引进等情况。他叮嘱企业要持
续挖掘产业潜力，加大研发投入力
度，加强与高校、科研院所合作，不断
增强产品科技含量和市场竞争力。
他要求，各级各有关部门要围绕提升

“三个服务”、降低“六个成本”，持续

优化营商环境，积极搭建各类服务平
台，引导企业抢抓机遇、做优产品、做
大市场、提高产值，为全市经济高质
量发展注入强劲动能。

调研中，张烨还到洋县中核陕铀
创新示范中心建设项目、汉中 750千伏
输变电及配套 330 千伏送出工程项
目、京东物流汉中分拣中心察看项目
进展和企业运行情况，叮嘱有关负责人
要抓住当前项目建设有利时机，在确保
质量和安全前提下，全力赶工期、抢进
度，加快推动项目投产达效，努力形成
更多投资量、实物量、工作量。

市委常委、常务副市长、市委组
织部部长王利，市委常委、市委秘书
长王松柏，副市长吴维强，市发改委、
市水利局、市工信局等部门有关负责
同志参加。
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本报讯 （记者 张玉文 见习记者 梁逸晨）2 月

20 日，市长王建平到汉中经济技术开发区、勉县调研

一季度开门稳、开门红和重点项目建设工作，开展“五上”

企业遍访活动。他强调，要深入落实习近平总书记

来 汉中考察重要指示精神，认真落实省市深化“三个

年”活动暨招商引资推进会部署要求，加快复工复产，

全力以赴抓好高质量项目建设、招商引资工作，以有力

举措实现一季度开门稳、开门红。

在汉中经济技术开发区，王建平先后深入智海精

密机械工具有限责任公司、陕西医药控股集团汉医圣

草堂药业有限公司和陕西贵资丹新材料有限公司，听

取企业生产经营及复工复产有关情况介绍，叮嘱企业

积极拓宽原材料供应渠道，持续提升供应链韧性，深入

推进产教融合培训，加大技术应用型人才引进培育力

度，不断提升企业创新能级，增强内生动力。调研中，

王建平强调，要积极盘活存量资源，科学规划建设工业

园区，努力招引更多高质量企业和项目，切实提高园区

容积率。要引导企业加强关键核心技术研发攻关，加

快科技成果转化，努力让产品开发应用到更多领域、更

大市场。

在勉县，王建平来到沙河抽水蓄能电站项目现场，

实地了解项目整体规划、建设进度情况，要求紧盯项目

审批进度，强化要素保障服务，加快工可研等前期手续

办理，确保项目主体工程早日开工，推动形成更多工程

量、实物量、投资量。在汉中锌业有限责任公司和陕钢

集团汉中钢铁有限责任公司，王建平听取汉中锌业渣

综合利用无害化处理二期项目推进情况汇报，察看陕

钢中厚板及板坯连铸生产线投产情况。他强调，要围

绕产业链加大项目谋划招引力度，积极争跑衔接，切实

促进有效投资。要强化环保设备和技术创新应用，推

动 绿 色 转 型 发 展 和 产 品 提 质 升 级 。 要 强 化 对 重 点

县（区）、重点企业的督帮调度，研究设立并精准落实

连续生产、满产满收等开门稳、开门红支持政策，积极

推动重点企业增产增效。

副市长郭志胜、王红艳分别参加相关调研。

本报讯 （记者 何淼）2月 20日，
市政协召开主席会议。市政协主席
蔡 煜 东主持并讲话。市政协副主席
李芳、曹俊强、刘颖、范英、王生波、刘伟、
原颖娜，市政协秘书长李永春参加。

会上，审议了政协汉中市第六届
委员会常务委员会工作报告（草案）、
政协汉中市第六届委员会常务委员
会关于六届二次会议以来提案工作

情况的报告（草案）；审议了政协汉中市
第六届委员会第三次会议议程（草
案）、日程（草案）和秘书长、副秘书长
建议名单；审议了政协汉中市第六届
委员会第三次会议各次大会执行主
席、主持人建议名单和各讨论组组
长、副组长建议名单；审议了市政协
六届二次会议以来优秀提案和承办
提案先进单位建议名单、优秀大会发

言建议名单。会议协商决定，政协
第 六 届 汉 中 市 委 员 会 常 务 委 员 会
第九次会议于 2月 21日召开。

会议指出，即将召开的市政协
六届三次会议是在新中国和人民政协
成立 75周年之际，我市实施“十四五”
规划的关键之年召开的一次重要会
议。要统一思想，提高政治站位，充分
认识开好会议的重要意义，以高度的

责任感、紧迫感和担当负责的精神，深
入细致地做好各项筹备工作。要精心
筹备，认真梳理、吸纳各方面的意见和
建议，进一步充实和完善常委会工作
报告和提案工作报告，确保会议材料
高质量、会议流程无遗漏。要加强沟
通协调配合，自觉服从指挥调度，全力
以赴完成会议筹备各项工作任务，确
保大会顺利进行、圆满成功。

市 政 协 召 开 主 席 会 议

本报讯 （记 者 何娜 )春 节 期
间 ，我 市 公 安 机 关 科 学 调 配 警
力 ，有 效 提 高 了 见 警 率 、管 事 率 ，
社 会 面 整 体 防 控 全 面 强 化 ，有 力
维 护 了 社 会 治 安 大 局 持 续 平 安
稳 定 。

节 日 期 间 ，市 、县 下 沉 40%警
力 到 基 层 所 队 、警 务 室 和 社 区 村

组 ，宣 传 发 动 治 保 力 量 及 广 大 群
众 开 展 群 防 群 治 ，重 点 聚 焦 不 安
全 、不 放 心 、不 托 底 的 风 险 隐 患 ，
按 照 定 人 员 、定 责 任 、定 机 制 、定
清单、定标准“五定”原则，开展各
类矛盾纠纷排查化解和各类风险
隐 患 排 查 整 治 ，有 效 化 解 各 类 矛
盾纠纷 850 余起，及时发现整改各

类 安 全 隐 患 1800 余 处 ，有 效 防 范
了“民转刑”“刑转命”案件和不安
全事故发生。

同时，市交警支队紧盯高速路、
国省干道、山区道路和重点城区、旅
游景点道路等，聚焦危化品运输、客
货车辆、农用三轮车、小客车超员超
速、酒驾醉驾等安全隐患，提前制定

方案预案，科学调配警力，强化事故
预防，累计投入交警 9700 余人次、
警车 2227 台次，设置交通检查站点
137 处，做好恶劣天气、复杂路段、
流量高峰等应急处置，采取管控分
流 措 施 37 段 次 ，推 送 宣 传 提 醒 信
息 3700 余条，保障了道路交通安全
畅通。

本报讯（记者 司霜）2月 18日，
记 者 从 市 交 通 运 输 局 获 悉 ，春 节
期间我市公路、铁路、民航旅客运
输整体平稳有序。

公 路 客 运 方 面 ，全 市 公 路 共
发 送 旅 客 29.3 万 人 次 ，同 比 上 涨
6.75%，其中投入运营客车 8573辆，
包 车 265 辆 ；铁 路 客 运 方 面 ，发 送
旅 客 32.2 万 人 次 ，汉 中 站 发 送
18.9 万 人 次 ，其 中 2 月 14 日 为 客

流最高峰，全段发送旅客 48145人，
刷新 2023年 1月 30日发送 42273人
的春运最高纪录；民航客运方面，
累 计 保 障 航 班 104 架 次 ，旅 客
12423 人 次 ，其 中 2 月 16 日 旅 客
吞 吐 量 达 到 2185 人 次 ，创 历 史
新 高 。

市 交 通 运 输 局 积 极 做 好 运 输
服务保障工作，会同市公安局、市
应急管理局、市气象局、市机场管

理局、市邮政管理局、汉中车务段
成 立 综 合 运 输 春 运 工 作 专 班 ，做
好应急救援队伍、物资、装备等各
项 应 急 准 备 。 强 化 综 合 运 输 衔
接 ，建 立 公 、铁 、空 三 方 联 运 协 作
机 制 ，高 铁 、民 航 、客 运 三 方 互 推
客 流 、班 次 信 息 ，开 展 联 网 售 票 、
电 子 售 票 、联 程 运 输 和 夜 间 延 伸
定 制 客 运 等 服 务 ，提 供 公 铁 联 运
免 费 摆 渡 车 ，推 行 定 制 包 车 预 约

服 务 ，春 节 期 间 累 计 开 行 包 车
118 辆 次 ，最 大 程 度 减 少 了 中 转
换乘旅客等待时间。加大站场志
愿者投入，协助乘客搬运行李、快
速购票乘车。针对 2 月 17 日、18 日
西 安 到 汉 中 增 开 夜 间 动 车 ，组 织
30 辆 出 租 汽 车 做 好 运 输 接 驳 ，要
求汉运集团提前组织客运枢纽站
加密班次，夜间开放候车厅，为乘
客提供优质服务。

春节期间我市社会治安平安稳定

春节期间我市旅客运输平稳有序

今年，是蔡虎虎担任城固县莲
花街道办事处莲花池村党支部书记
的第 32 年，他的“半生芳华”都归属
于这片土地。

“多年的奋斗历程，让我深深感
受到，集体要发展，民生要改善，关键
在找准目标定位，舞活支部‘龙头’，
凝 聚 发 展 合 力 。”蔡 虎 虎 的 感 叹 来
自 于 长 期 积 累 的 实 践 经 验 和 取 得
的成果。

地处城乡接合部的莲花池村，
因便利的交通优势和丰富的旅游资
源，吸引周边群众常来散步、观光，
特别是村内久负盛名的莲花池每到
莲花盛开时节，成为大家打卡、拍照
的好去处。

好风景带来的高人气，让蔡虎
虎对村里的发展有了清晰的方向：

“我们要立足区位和生态优势，瞄准
建设城郊型田园综合体目标，着力
打造三产融合示范村。”

抓班子、强素质，他以强化党员
教育管理为突破，建好培训阵地、选
准培训老师、灵活培训方法，通过一
系列手段让党员开阔眼界，练好真
本事。“发挥先锋模范作用，当好群
众贴心人。”这是村里党员的共识。

现在，村党群服务中心提供 9类
71 项便民服务事项，村干部坐班值
班、24小时随叫随到，34名中心岗党
员定点联系服务左邻右舍，做到群
众有事随时办、马上办。

润物细无声，党员群众心往一
处想、劲往一处使。这正是发展产
业的最佳时机。

2017 年，莲花池村率先在全县
成立股份经济合作社。38名党员带
头，最终将村上 586.71 亩零散土地
集中起来，入股经营，先后引进中昇

菌业、龙兴泰公司、立春农业、三天
农业 4家企业落户。“村企合作、定期
分红、滚动发展”的运作模式，让村
集体实现多元化增收。

记者在该村标准化水产养殖园
区看见，10多座耸立在地面的“水立
方”里碧波荡漾、鱼儿翔集。据负责
人介绍，该项目是集工厂化的智慧
渔业养殖、优质种苗繁育、稻田立体
种养、渔菜共生尾水处理、渔业科创
示范、渔产品深加工以及现代渔业
观光为一体的渔业生产基地。可年
产各类渔产品 450万公斤，年产值达
8000万元以上。

眼下，正是鲈鱼大量上市的时
节 ，村 里 隔 一 周 就 要 来 四 五 辆 货
车，装满鱼后销往西安、安康、重庆
等地，园区务工的工人们忙得不亦
乐乎。

在产业发展过程中，不仅有党
员打“头阵”把力量聚起来，而且有
支部作“后盾”让产业融起来。“我们
村有羊肚菌菌种研发基地，但有技
无处施，当时可愁死我了。自从和
周边 3 个兄弟村成立了产业联合党
委，我们的先进技术和邻村的土地
资源成功‘联姻’，产业发展落了地，
老百姓腰包胀鼓鼓了。”蔡虎虎兴奋
地说，他们先后发展稻渔综合种养、
农旅休闲、品牌食用菌、智慧渔业养
殖、中华鳖繁育 5 大特色产业，形成
党组织引领、村村抱团、“一核多元”
的发展体系，150多户脱贫户通过务
工、分红等方式镶嵌在产业链上，群
众的生活越来越好。

“这么多年村集体经济从无到
有，2023年村集体经济收入达 228万
元，居民人均可支配收入 1.8 万元。”
蔡虎虎感慨地说， （下转第6版）

聚才来财，凝聚力出生产力
——城固县莲花池村党支部书记

蔡虎虎带领群众加快三产融合发展小记
本报记者 朱媛媛
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▲人社部：加快服务

集成让群众少跑腿

▲我国将每年改造10万

公里以上地下管线

▲我国今年将新增80座

以上绿色小水电示范电站

▲北京发布“可视化”

产业地图为投资发展“导航”
（均据新华社电）


